

## EDITORIAL

---

OTHÓN PARTIDO LARA \*

El nuevo ejemplar de *Epikeia* incorpora algo del ritmo febril de los tiempos actuales, así como valiosas contribuciones de estudiantes y docentes de nuestra Universidad. Al iniciar este número supimos del lamentable deceso del intelectual y activista Gustavo Esteva, a quien el académico Elías González dedica un ensayo sobre sus reflexiones respecto a la convivencia, la formación colectiva y la construcción de saberes a partir del conocimiento comunitario y el diálogo horizontal. El pensamiento de Esteva lleva a abordar las Ciencias Sociales desde unas coordenadas muy distintas al individualismo y la atomización social.

En las recomendaciones de libros, Gerardo Covarrubias reseña *Los hijos de Gregoria*, una investigación etnográfica de la vida de una familia en la Ciudad de México, por autoría de Regnar Kristensen y Claudia Adeath, quienes presentaron recientemente su obra en León. En el libro se refieren las vicisitudes de la violencia, la pobreza, en fin, de la crisis multidimensional que se ha hecho cotidiana. También muestra la cohesión familiar característica de nuestro país, la cual frecuentemente se constituye como un baluarte frente a las incertidumbres de la vida.

Por su parte, Jiri Sykora, especialista en Europa Oriental, analiza el conflicto de Rusia y Ucrania con un duro cuestionamiento a las ambiciones expansionistas de Vladimir Putin, que tienen su fuente de interpretación histórica en visualizar a Ucrania sólo como una

extensión del imperio, así como en el desdén hacia el derecho fundamental que posee cualquier país de ejercer su soberanía.

Ante los efectos persistentes de la pandemia, Jorge Ulises Blásquez y Carolina Tetelboin hacen un recuento de las constantes tentativas de reformas al sistema de salud, sin que al momento se pueda establecer un consenso sobre las medidas idóneas para contar con un servicio público estable, eficaz y que tenga la capacidad de garantizar la cobertura universal.

Elsy Ruiz, estudiante de comunicación, desarrolla una crítica aguda a las narrativas, imágenes y representaciones violentas y patriarcales que promueven los contenidos pornográficos. Con un uso crítico muy amplio de la teoría feminista, la autora pone en entredicho los mecanismos de dominación que se traducen en una vulneración de derechos, normalizando la violencia y, aún peor, convirtiéndola en artículo de consumo.

Dentro de los proyectos de titulación de nuestros Posgrados, en particular de la Maestría en Derecho Constitucional y Amparo, María Dolores López pone el énfasis en un tema subestimado de la agenda pública: los Derechos Humanos de las mujeres reclusas, sus condiciones de hacinamiento en América Latina y la afectación a las y los menores que acompañan a sus madres durante el encierro, sin una protección adecuada de los derechos de la infancia. Desde una mirada jurídica, Nidia Eunice López explica cuál es la relación entre la Constitución y las leyes internacionales suscritas por México, así como la interacción entre las esferas local y supranacional para la protección de los derechos fundamentales.

Por último, pero de igual centralidad, Roberto Centeno realiza una necesaria reflexión sobre las dimensiones filosóficas y sociológicas de la violencia, donde llama a la convivencia, la empatía y sobre todo hacia una tolerancia orientada a la construcción de un bien común que haga posible la coexistencia y el reconocimiento de la diversidad.

La conjunción de esfuerzos siempre es para celebrar, sobre todo cuando los resultados se traducen en excelentes ensayos como los que han propuesto las y los colaboradores de esta edición. ¡Que las lectoras y lectores disfruten de este número! Trae consigo el sello del compromiso académico y Humanista que guía a nuestra Institución.

*Universidad Iberoamericana  
León, Guanajuato  
Abril 2022*